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2017 年 9 月 17 日 

主日講台信息：「得勝有餘」 

╱康來昌牧師 

 

經文：羅馬書第八章 38-39 節 

「因為我深信無論是死，是生，是天使，是掌權的，是有能的，是現在的事，

是將來的事，是高處的，是低處的，是別的受造之物，都不能叫我們與神的愛隔

絕；這愛是在我們的主基督耶穌裡的。」 

神國在今生尚未完全實現 

先談一個問題：我們的信仰在今生、人世間可以呈現多少？ 

在從前，或所謂基要派的信仰裡，認為天堂的福樂、永生的美好，完全呈現

是在將來，我們現在活在地上只是受苦受難，傳揚福音，就是如此。這個講法有

他的道理，不過可能還有其他的道理。 

我感覺這幾十年來，不論是自由派的基督教，或改革宗、靈恩派的，他們都

在不同層次上很強調一件事，就是信仰、上帝的救恩、神的國度，在今生要呈現

很多很多。 

也就是說，以前我們講的是信仰在地上沒有太多呈現，一切的祝福將來在天

上、天堂才有，現在不太多（除了傳福音以外）。而靈恩派弟兄姊妹是覺得現在

靠著聖靈的大能，聖靈在我們生活中會做奇妙工作，因此信仰、上帝的大能應該

在今世多顯出來一點。他們所強調信仰的顯出來，多半是醫病、趕鬼、大能、建

立教會等等，這也有他的價值。改革宗的弟兄姊妹可能覺得那種比較低級一點，

而他們高級一點，但相同的也是覺得上帝的作為在今生就會顯出相當程度，他們

說那是文化使命，基督教的信仰要在現在罪惡的世界上顯出來。 

這些都有他的價值，雖然他們彼此之間有些爭議，不過我覺得都是一種

「Realized  eschatology 已實現的末世觀」，就是末世在今生已經實現了。有

時我會覺得這恐怕有點錯誤，就是「Over-realized Eschatology 過度實現的末世

觀」，也就是上帝的國度在今生，有些人把他講得呈現得太多。什麼叫呈現得太

多？就好像魔鬼、邪惡的勢力已經完全被打敗，現在上帝的大能已經要完全的顯

出來，以致於疾病、痛苦、不公義的社會制度等等，都應該在福音、上帝的教會
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中間被消滅。 

志氣可嘉！我也不能說他們都不對。我曾經講過，成功神學不一定不對，如

果成功神學的意思是上帝的應許會在今生成功的顯出來。當然會顯出來，問題是

會顯出多少？ 

羅馬書第八章 18 到 39 節是我們很熟悉的一段經文，尤其「萬事都互相效

力，叫愛神的人得益處」；「無論是死，是生…都不能叫我們與神的愛隔絕」等等，

大概是羅馬書裡我們最熟悉的經文，而且羅馬書裡最安慰人的一些信息，也多半

在第八章 18 節以後。不過我們今天來分析一下「得勝有餘」，耶穌基督的救恩

在今生顯出多少？ 

第一個，我希望我講的是真理，是對的，但我一定會犯錯，所以求主幫助。

另外，希望各位聽得也對，因為如果聽得不清楚，會覺得我（或羅馬書）太悲觀。

就來分析看看。 

我以前就問過，我們信耶穌的人、基督的教會，在今天，或從耶穌復活升天、

聖靈降臨下來以後，基督徒跟佛教徒、無神論有什麼不一樣？我們的平均壽命比

較長嗎？基督徒弟兄姊妹的顏值、智商比較高嗎？基督徒比較幸福快樂嗎？我不

知道你的答案，但一般的答案都是說，「是啊，我們是比較漂亮、有成就」。當然

社會學家也不是沒有討論過，包括基督教對資本主義、現代科學、民主的影響，

這些討論不完的。我自己會說一定有影響，而且一定是正面的影響。我們主耶穌

的大能，祂的拯救、聖靈臨到這罪惡世界，蒙呼召重生的人應當是更有主的樣式，

更善良、更幸福、更快樂。團體的來講，教會和教會的文明也應當是正面的影響

世界。我覺得是，但我覺得很難把它量化，很難做這統計。我們不去討論到底能

不能量化、質化，就從聖經來看。從羅馬書 8：18 看起。 

現在仍有苦楚 

保羅講：「我想，現在的苦楚若比起將來要顯於我們的榮耀就不足介意了。」

這句話就叫人很喪氣。「現在」是這兩千年來不斷的現在，或從亞伯以來不斷的

現在。當救恩已經因為耶穌基督的道成肉身、死在十字架上、復活升天、差下聖

靈，如詩歌所唱：「祂已成就大事工」，救恩已經成就了，但我們放眼望去，好像

一點都沒有臨到。我們看到的戰爭、殺人流血、罪惡，環境的污染，好像仍然很

嚴重，也越來越嚴重，甚至好像在教會裡罪惡的事情也不下於教會外面。 

「祂已成就大事工」，保羅說現在仍然有很多的苦楚。（當然，他有說「比起

將來要顯於我們的榮耀就不足介意了」。）這「現在」有多長？ 我想我們都會同

意耶穌的確已經成就大事工，但這救恩的事工要完全顯現出來，卻還沒有。我們
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不知道，也不應該把它量化，我們不能說，神的教導、信仰在美國顯得比較多，

在回教國家顯得幾乎沒有。我不覺得這樣講是妥當的，但我也懂這樣的意思，我

也覺得在教會、人類歷史上，有的時候聖靈的工作的確叫上帝的道顯得多一些，

也在社會上可能有一些正面的影響，但我還是說很難把它量化，因為這是危險

的。保羅在這裡講，我們現在仍然是苦，這苦跟 17 節的「如果我們和他一同受

苦，也必和他一同得榮耀。」可能有關係。現在有苦，將來有榮耀。將來很好，

什麼時候是將來？我們不知道，但保羅說不足介意。 

我們有什麼苦？這裡有三個形容，第一，這苦在 20 節講，就是「服在虛空

之下」。或用創世記開始講，「吃的日子你必定死」，人違反了上帝的命令就會受

苦，就會死，就會服在虛空之下。 

第二，21 節用另外一個片語來形容這種苦（或這種罪惡的刑罰），就是「敗

壞的轄制」。這一點，佛教徒、基督徒、無神論，人人都可以體會，甚至如果照

保羅的寫法，山川、大河、星星、月亮、整個的宇宙都能體會我們在被敗壞轄制。

當你看齊柏林拍的片子，當你呼吸到霧霾時，你能體會到我們正在敗壞的轄制當

中。 

第三個形容，人（或天使）犯罪，或整個宇宙在罪惡中，在上帝的震怒之下

（這是第 1 章講的），在上帝的震怒下所經歷到的就是死亡、虛空、敗壞的轄制，

就是嘆息。 

這「服在虛空之下」，依照物理學來講，我覺得很像熱力學第二定律，這個

宇宙在衰敗當中，可用的能源在逐漸減少當中。這也是上帝在聖經裡講得很清楚

的，羅馬書第 8 章這裡講得最清楚，比第 5 章和創世記第 3 章還要清楚。這世

界一切的痛苦是出自我們犯罪，這沒有錯，是出自魔鬼的攪擾，也沒有錯，但更

基本的，這世界一切的痛苦出自上帝的旨意，「受造之物服在虛空之下，不是自

己願意，乃是因那叫他如此的。」意思就是上帝使我們服在虛空下，上帝使我們

被敗壞轄制，上帝使我們嘆息勞苦。神一定是公義的，神對亞當的警告，以及可

能對天使的警告，都是說如果我們遠離上帝，最後就是虛空。受造之物服在虛空

之下，不是只是人，不是只是亞當夏娃的後裔，整個宇宙都是。 

什麼是虛空？最能講虛空的有兩個人，一個是佛教徒，佛教教義裡最基本的

就是空。另外一個能講的就是基督徒所羅門，傳道書，虛空的虛空。本來這世界

在上帝的創造之下是實的，當我們遠離上帝，一切的美好就扭曲，一切的真實就

變成虛空。 

以賽亞書對人的生命離開上帝的虛空有個形容，就像夢中喝水，醒來仍然是

渴的；夢中吃飯，醒了仍然是餓的，那不是真實。但即使在真實世界，我們發現
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更糟糕的是我們經歷到了，卻仍然是虛空的。你追求的愛情，你希望有個幸福婚

姻，你希望追到的漂亮女孩、賢德的婦人、英俊的帥哥，你希望得到但很多時候

得不到，這是虛空。很多時候得到了，發現得錯了，還是虛空。 

雅各就是這樣的人，雅各一生都希望得到好的東西，但當他得到好的東西，

不管他用合法合情合理的方式來取得，或用詐騙的方式來取得，都如飛而去。他

首先要得到的是長子的名分，這不能說是用詐騙方式得到的，這是他哥哥跟他在

一個公平交易裡賣出去的，我覺得他們是在一個頭腦清醒狀態下的交易，沒有欺

騙，只是他哥哥蠢而已。他的確是用詐騙的方式騙到了他爸爸的祝福。然後他用

了最誠實、最真實，動感情、動體力、動腦筋的方式得到了他的新娘子，他愛上

他的小表妹，這是很好的事，一見鍾情，而且就跟他舅舅商量，舅舅說你為我工

作七年，他們寫了合同的。當他七年非常辛苦工作，天天盼望，聖經上說他看這

七年好像幾天一樣。我不去多形容，但各位可以看出他對舅舅講的話都非常強烈

的表現出他盼望、他工作、他換取。一夜激情，的確真的有他七年等待的興奮，

結果到了早上發現新娘被調包。虛空！真的有愛，真的有工作，真的有個女人，

但不是他愛的。後來他的羊也是這樣，辛辛苦苦，也用了計謀，有奸詐，也用了

生物學上隱性、顯性基因的知識，跟他舅舅談生意。 

各位，這都跟我們有關係。你的婚姻、工作、一生，會不會虛空？會不會辛

苦了一大堆，結果是拿石頭砸自己的腳？有的時候我們的工作也叫我們很痛苦。 

雅各跟他舅舅商量要得什麼工價，最後也在很稀奇當中得到，因為這兩個人

雅各和拉班，一個是詐騙集團的頭子，一個是詐騙集團的師父，賭王碰到千王。

雅各後來得到了，但他一生都有這樣的經驗，得到的又如飛而去，如飛而去的，

上帝會帶它回來；煮熟的鴨子會飛走，飛走的鴨子會帶著七隻鴨子再回來。 

後來在他不能說是晚年的時候（因為他後來又活了十七年），他所有的東西

都沒有了，原來的富裕、牛羊，所有東西都沒有了，他的愛妻死了，最愛的兒子

死了，牛羊要被飢荒吞吃，還有一個命根子便雅憫也走了，而且凶多吉少，賣東

西給他們吃的宰相不知道哪根筋錯了，要拿最小的兒子來換。當他 130 歲時，

就在一切都沒有時，一切又回來了。當約瑟派車來接他時，當兒子們說約瑟還活

著且他們現在有一切的豐盛時，聖經上說雅各心裡冰涼，不肯相信。他絕望了。

後來看到虛空的居然又豐豐富富了，人生真是起伏太大。塞翁失馬，焉知非福；

塞翁得馬，焉知非禍。當他們去到埃及時，覺得他們真是最幸福的人，當年被賣

到埃及的親人作了宰相，所以賣得真好。而等到約瑟死後，埃及人開始虐待以色

列人時，就怪當年為什麼要因此而到埃及來。 

各位，人間的起伏真的很難說，我們不必因成敗論英雄，我們如果不在上帝

的手裡（不論是不是基督徒一定都同意，因為每個人都經歷這樣的事），就是死
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亡、就是衰老、就是虛空，就是所有的好東西慢慢離你而去。我講過，死亡、衰

老就是失去好東西，從小就開始失去，到死亡時就失去了一切，這沒有辦法避免。

死亡、罪惡，以及上帝震怒所帶來的虛空、敗壞的轄制、人生的嘆息，沒有人能

避免。我們知道，連無神論、佛教徒也知道，每個人都活在這樣的世界裡，問題

是，我們得救了嗎？我們從死亡、上帝的震怒中得救了嗎？ 

23 節保羅講可能更悲觀的話，「不但如此」，全世界在死亡，整個宇宙都在

嘆息、在虛空、在被敗壞、污穢轄制，都在往下掉當中，我們可不是這些物質、

被朽壞的東西，我們是聖靈初結果子的，然而「也是自己心裡歎息，等候得著兒

子的名分。」 

各位，我們是不是神的兒女？「凡接待他的，就是信他名的人，他就賜他們

權柄，作神的兒女。」我們已經是神的兒女，已經不是奴僕，（加拉太書說不過

我們還是小孩子而已），我們已經得到了，我們是兒子。可是保羅在這裡又說我

們還沒有得著兒子的名分，「我們…等候得著兒子的名分，乃是我們的身體得

贖」。你知道得兒子的名分、成為神兒女是什麼？保羅居然用一個東西來講，成

為神兒女、得到神兒子名分，就是身體得贖。這講得真好，成為神兒女，先不要

說與神的性情有分，先不要說我們在天國、宇宙中多麼神勇，成為神兒女就是我

們這取死的身體不再取死了，身體得贖。這很實際，我們盼望這日子。 

得救是在乎盼望 

不信神的人都在盼望他所見的，他盼望勞斯萊斯，因為他看到勞斯萊斯的

好；他盼望豪宅，因為看到豪宅的輝煌；他（像劉邦和項羽）盼望作秦始皇，因

為看到秦始皇的威風，覺得大丈夫當如是也，彼可取而代也。但我們因著聖靈奇

妙的感動，心中的眼睛被打開，看到神兒子的榮耀、神國度的美好，我們就盼望，

就在嘆息、虛空、敗壞的轄制當中，就在這罪惡世界跟其他人一樣的一切生老病

死中，我們有盼望，而這盼望讓我們活得積極。這盼望不是守株待兔，不是買泡

麵到山上等耶穌，而是積極的，是那拿了五千兩就去做生意的，是按時分糧的，

是因為等候期待我的良人來，我也學習像祂那樣。各位，你我每個人都是。 

當我每次想到教會、神兒女時，就非常感動，也非常感恩。我們沒有看過上

帝，從來沒有人見過神；我沒有那種神遊天堂的經歷，也沒有看過那些很偉大的

屬靈偉人，像加爾文、司布真等，但我看到你們，就像詩歌所說，「你身上有王

的榮美」。你希望像模特兒般的美，像秦始皇那樣的威風，不是壞事，但各位，

聖靈讓祂的兒女因著神的話、耶穌的救恩看到神兒女有多大的榮耀、善良，有多

豐富的愛，多好的信心。你說「我沒有」，各位，你都有活出來一些，有的時候

多，有的時候少，但是有。這也讓我們彼此激勵，看到別人所活出來的美善，激
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勵自己：大丈夫當如是也。這不是很好嗎？一個人能夠善良、憐憫、公義、正直。

我也再說，在你們每個人身上也都彰顯、呈現出這些。希望那彰顯呈現的能夠更

多，但主的確在我們身上彰顯呈現，以致於萬物都希望我們每個人把神兒女自由

的榮耀呈現出來。我們在盼望這件事，在盼望的時候，我們每天就更潔淨自己，

讓我們積極的忍耐等候，積極的調整腳步、改變心思意念，願意像主。 

聖子和聖靈的幫助 

我們軟弱，我們在嘆息、苦楚、虛空、敗壞轄制中能活下去，這裡講是因為

我們有盼望，另外 26 節以後講是因為有聖靈幫助我們。聖靈的幫助，靈恩派弟

兄姊妹都會講，「聖靈給我們力量去醫病、趕鬼、對付罪惡」，這些都很好。福音

派弟兄姊妹會講，「聖靈給我們力量建造教會、傳揚福音」，這也很好。改革宗的

說，「聖靈幫助我們被吸引，如教理問答所言」，這也很好。聖靈幫助我們什麼？ 

我也很稀奇在聖經裡（包括羅馬書前面）講聖靈的幫助就是，「聖靈與我們

的心同證我們是神的兒女」。什麼意思？就是聖靈在我們懷疑自己有沒有得救、

是不是上帝的兒女、上帝愛不愛我時，聖靈提醒我們：「你是」。聖靈叫我們向上

帝禱告，呼叫阿爸父。在這裡聖靈幫助我們，不是醫病趕鬼等等，那些也是神的

工作，但聖靈在這裡的幫助，是為我們禱告。是不是神知道有時候甚至我們軟弱

敗壞到一個地步，我們沒有辦法，也不想呼叫阿爸父，這時候聖靈就「親自用說

不出來的歎息替我們禱告」。 

你可以說三位一體真神中，聖子和聖靈主要的工作就是替我們禱告，從這裡

和希伯來書第 10 章看到，耶穌復活以後在天上也是替我們禱告。34 節，「誰能

定他們的罪呢？有基督耶穌已經死了，而且從死裡復活，現今在神的右邊，也替

我們祈求」。聖靈在禱告，耶穌在禱告，盼望信友堂弟兄姊妹我們也多禱告。 

聖靈用嘆息為我們禱告，這也是很生動的描述。這段經文裡有三個嘆息：第

一，萬物的嘆息，第二，聖徒的嘆息，第三，聖靈的嘆息。幸好有第三個嘆息，

我們就在一切的勞苦、重擔、虛空、敗壞、嘆息當中看到一切都是正面的，萬事

都互相效力。因為聖靈替聖徒祈求，所以萬事（包括虛空、敗壞）都會互相效力，

叫愛神的人得益處。那希望就是我們當中的每個人。 

因著聖靈的禱告，因著重生得救，我們愛神。「我們愛，因為神先愛我們」，

我們領受神的愛，知道祂愛我們。基督的愛就激勵我們，我們就盼望那榮耀、美

好的事，神兒女自由的榮耀。我們羨慕的不是項羽劉邦羨慕的那權威、權勢，我

們羨慕、渴慕、祈求的是最好的，像所羅門一樣，他祈求、羨慕的叫上帝歡喜。 

「叫愛神的人得益處」，我們不配，但在這些苦楚中因著聖靈的禱告，我們
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就能夠愛神，就互相效力，叫我們經歷上帝對我們的呼喚，上帝對我們預定的實

現，上帝稱我們為義，上帝終叫我們得榮耀。將來有完美的榮耀，現在也多少呈

現出來。將來顯出完全的香氣，好像馬利亞用香膏澆主，那是一件美事。約翰福

音的講法很特別，好像是當事人在回憶一樣，當那香膏打破、澆在耶穌身上時，

約翰福音講，「屋裡滿了香氣」。我們今天多多少少也散發出因為認識耶穌基督而

有的香氣，求神幫助我們散發出更多香氣。 

神愛你、幫助你 

是，我們將來會得榮耀，現在就有豐富，但我們還是軟弱。我們在軟弱中保

羅提醒：「神若幫助我們，誰能敵擋我們呢？」幫助我們的是神，其實敵擋我們

的，可以說有兩類，一個是魔鬼，魔鬼的工作總是控告我們，一方面引誘我們犯

罪，一方面控告我們。然後在約伯記顯出來好像有時候神就聽了那控告，讓我們

受很多苦。你需要在聖靈的光照下知道神是幫助我們的，神是愛你的，神是扶持

你的，神是站在你這邊的。 

而你怎麼知道？這又回到老問題：「我的孩子生病沒有好；我的先生有外遇

沒有改；我們外在內在一切艱難沒有什麼改變」，然後那譏誚的人說「世界從開

始到今天還是這樣，壞人還是囂張，魔鬼還是橫行，上帝還是有作為，但沒有做

得那麼清楚，還是一樣」。各位，我就只有再次說，請回到十字架，請回到耶穌

的救恩，請回到羅馬書第 5 章，「惟有基督在我們還作罪人的時候為我們死，神

的愛就在此向我們顯明了。」我不能不一直回到這裡，因為回到別的地方沒有用。

我知道很多學者和實際的人說，「耶穌兩千年前的死跟我們沒有關係，上帝現在

讓我小孩健康起來跟我有關係，我不要兩千年前的事」，但聖經告訴我們，上帝

今天不一定叫你的小孩健康。 

我承認這不容易講，也希望我講的時候是帶著愛心和同情，這世界上很多人

說：「你看看非洲那些小孩快要餓死，你還有心跟他講耶穌愛你、救你？ 他們需

要的不是福音，是麵包」。很有道理，但我從聖經來看，他們需要的就是上帝的

愛。當人沒有、或拒絕上帝的愛時，就製造了一切的麻煩，包括小孩餓死。問題

的來源在於我們遠離上帝的愛，問題的解決在於我們接受上帝的愛，而上帝的愛

呈現在耶穌為我們死，只有這樣。其他的，你說「我要上帝的愛呈現在小孩健康、

婚姻美滿」，你可以求，但那不是上帝愛的根源。上帝的愛是「神既不愛惜自己

的兒子，為我們眾人捨了，豈不也把萬物和他一同白白的賜給我們嗎？」有萬物

的賜與，但基本的還是神把祂兒子給我們，這是最寶貴的，你向神要的也是這個。 

然後保羅又講一個學者也不喜歡接受的話：「誰能控告神所揀選的人呢？」

神對我們的愛是耶穌為我們死，因為耶穌為我們死，我們就不怕任何的控告。這
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話很多人根本不喜歡聽：「沒有人告我啊，我也不在乎」。各位，有人告你，魔鬼

告你，你最好在乎，因為牠告的是真的，牠告你是真的，牠用上帝的律法控告神

所揀選的人，但因著上帝預備的救恩，神稱他們為義了，「誰能控告神所揀選的

人呢？有神稱他們為義了。誰能定他們的罪呢？有基督耶穌已經死了」。 

各位，誰能定你、我的罪？我告訴你，人人都能定你的罪。當魔鬼撒旦在聖

經（撒迦利亞書和約伯記等處）所顯出來的，不要想到魔鬼是個頭角猙獰很可怕

的東西，一點不誇張的說，魔鬼是上帝的特別檢察官，撒旦拿著聖經的律法告訴

我們的上帝說我們該死，照著袮的律法要定我們的罪，讓我們進入永刑。誰能定

我們的罪？上帝能定我們的罪，而且非定不可。 

我們感謝主，「有基督耶穌已經死了，而且從死裡復活」。這是救恩。耶穌的

代贖是一直被攻擊，一直不被接受的，但聖經太清楚，「有基督耶穌已經死了，

而且從死裡復活，現今在神的右邊，也替我們祈求」。耶穌為我死，耶穌活在神

的右邊為我們祈求，所以天塌了，我仍然信。萬物都嘆息，我也被轄制、痛苦，

我仍然信。雖然有各樣的患難、困苦、逼迫、飢餓、赤身露體、危險、刀劍，我

知道這些沒有叫我與基督的愛隔絕。求主幫助。 

各位，這話真難講，一個人在患難困苦當中，你說上帝愛他、耶穌為他死，

他說：「我痛死了，上帝若愛我，就叫我不要痛。」實在很難傳遞這信息，但聖

經沒有講別的信息。 

「我們為你的緣故終日被殺；人看我們如將宰的羊。」這困苦不僅是我們犯

罪困苦，而且是我們為上帝的緣故。「然而，靠著愛我們的主，在這一切的事上

已經得勝有餘了。」如果不是聖靈幫助，我們根本會覺得這是最悲慘的失敗，我

們還在受苦，還在委屈，但聖靈開我們的眼睛，叫我們深信「無論是死，是生，

是天使，是掌權的，是有能的，是現在的事，是將來的事，是高處的，是低處的，

是別的受造之物，都不能叫我們與神的愛隔絕；這愛是在我們的主基督耶穌裡

的。」求主幫助我們每個人都在散發基督的香氣，都在顯出神兒女自由的榮耀，

你叫天使、萬物看了都羨慕，他們會說：「上帝，求你讓這些人更完全的顯出神

兒子的榮耀」。只有上帝的愛讓我們願意繼續等候，只有聖靈的禱告讓我們能夠

持守，沒有什麼能叫我們與神的愛隔絕。 

保羅在羅馬書第八章講完之後應該就結束他的信息，他偉大、真實的宣告：

「基督徒不要怕，沒有什麼東西能叫我們與神的愛隔絕；天上地下任何東西都不

能叫我們與神的愛隔絕，因為這愛是在基督裡」。但這裡出現兩個問題，保羅需

要回答：第一，How about the Jews？「上帝的選民猶太人，在那個時候，在今

天，跟上帝的愛是隔絕的。如果猶太人可以跟上帝的愛隔絕，我們會不會」？猶

太人為什麼會跟上帝的愛隔絕？因為他們不信。第二，天上地下所有東西都不能
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叫我們與神的愛隔絕，那麼 How about 你的不信？你的不信會不會叫你跟神的

愛隔絕？羅馬書第九章就開始回答這問題，下禮拜請拭目以待，傾耳而聽。 

禱告 

天父，我們求主同在，求主給你的兒女信心，求主的聖靈恩待我們。我們軟

弱，我們勞苦，我們嘆息，我們有生命中不可承受的重和輕，虛空以及沈重。我

們感謝你，你背負了我們的重擔，你引導我們走義路，你讓我們活出神兒女自由

的榮耀。求主憐憫你的教會，恩待你的僕人使女，我們讚美你，也等候你，奉耶

穌的名禱告，阿們。 

                                                 （呂琪姊妹整理） 


